

Declaración de la *Media Freedom Coalition* para el Día Mundial de la Libertad de Prensa 2024

En este Día Mundial de la Libertad de Prensa, los abajo firmantes miembros de la *Media Freedom Coalition*, reconocemos el papel vital e irremplazable que las y los periodistas y trabajadores de medios de comunicación desempeñan a la hora de proveer información precisa sobre las cuestiones que importan y los desafíos que enfrentan las comunidades, las sociedades y la humanidad.

El tema del Día Mundial de la Libertad de Prensa de este año es “Prensa para el planeta: el periodismo ante la crisis ambiental” y, en el contexto de los críticos desafíos ambientales actuales, es claro que el periodismo es más importante que nunca. Si el mundo quiere hacer frente al cambio climático y a las crisis medioambientales relacionadas con éste de forma eficaz, y de manera que no se deje a nadie atrás, se necesitan periodistas independientes que expliquen la crisis, que destaquen y analicen posibles soluciones, que brinden información objetiva frente a la información errónea y desinformación climática, y que se aseguren que las voces de las personas más afectadas por estas crisis sean escuchadas.

Es en este contexto que rendimos un especial homenaje a las y los periodistas de todo el mundo que informan e investigan sobre cuestiones ambientales, a veces poniendo en grave riesgo su seguridad o su vida.

Sin embargo, no es sólo al reportar crisis ambientales que las y los periodistas se enfrentan a amenazas a su seguridad – ya sean de naturaleza física, legal, digital o psicosocial. Hoy en día, las y los periodistas, en toda su diversidad, se enfrentan a un rango de amenazas y desafíos sin precedentes, que restringen su habilidad para informar de manera equitativa y justa.

Ellas incluyen el uso indebido de la ley para perseguir a periodistas. Ellas incluyen leyes diseñadas para hacer más difícil – o imposible – el trabajo de periodistas independientes, ya sea a través de leyes innecesariamente expansivas sobre “noticias falsas”, o leyes que imponen restricciones administrativas o financieras a las organizaciones de noticias. Exhortamos a todos los Estados a que conformen plenamente sus leyes, políticas y prácticas a las obligaciones y los compromisos que han contraído en virtud del derecho internacional de los derechos humanos.

Estas amenazas incluyen varios tipos de violencia, incluso el asesinato de periodistas, que continuamos viendo dentro y fuera de conflictos, con altos niveles de impunidad. En situaciones de conflicto armado, los periodistas y los profesionales de los medios de comunicación pueden desempeñar un papel importante en la protección de los civiles y la prevención de los conflictos – sin embargo, su trabajo los expone a riesgos de sufrir intimidación, acoso y violencia. La MFC permanece sumamente preocupada por las agresiones y actos de violencia cometidos contra periodistas y trabajadores de los medios de comunicación en situaciones de conflicto. Las y los periodistas son civiles, y, como tales, gozan de protección bajo el derecho internacional humanitario y no deben ser atacados. Deben realizarse investigaciones independientes y efectivas de las agresiones contra

periodistas y trabajadores de los medios de comunicación, que lleven a los autores de esos delitos ante la justicia.

Las amenazas que enfrentan los trabajadores de los medios de comunicación también incluyen los grandes desafíos económicos que enfrenta el sector de medios, y las dificultades para desarrollar nuevos modelos de negocio que puedan garantizar tanto la calidad como la independencia. Y también incluye un espectro de amenazas en la esfera digital, desde el acoso, la información errónea y la desinformación en línea, hasta cierres de Internet y el profundamente preocupante uso indebido de la tecnología de vigilancia, como los softwares de intrusión comercial – a veces denominado *spyware*– para monitorear las actividades de las y los periodistas.

Observamos que los recientes avances tecnológicos, como la inteligencia artificial generativa, brindan oportunidades tanto dentro como fuera del sector de los medios de comunicación; sin embargo, el uso de esta tecnología con la intención de manipular la esfera de la información puede también amenazar el acceso de los ciudadanos a información confiable.

Las mujeres, que son desproporcionadamente afectadas por la crisis climática, enfrentan desafíos y amenazas particulares como trabajadoras de los medios de comunicación, incluyendo el acoso en línea por razones de género, desinformación basada en el género, y falta de acceso a puestos de alto nivel en varias organizaciones de medios de comunicaciones alrededor del mundo. Aun así, sabemos que su periodismo es esencial para iluminar sobre los diversos desafíos a los que se enfrentan las sociedades hoy en día.

Además de la importancia del periodismo para abordar el cambio climático y las crisis medioambientales, la MFC también desea llamar la atención sobre los múltiples conflictos prolongados y situaciones de crisis alrededor del mundo – también conocidas como “las crisis olvidadas”. No sólo existen grandes riesgos para los trabajadores de medios de comunicación que viven y trabajan en estas situaciones; también existe el riesgo de que, sin periodistas que puedan reportar estas crisis, y sin la atención internacional que de ésta se deriva, las crisis persistirán y potencialmente se deteriorarán en el futuro.

La libertad de prensa y el derecho a la libre expresión constituyen uno de los pilares fundamentales de toda sociedad democrática y una de las condiciones básicas para su progreso y desarrollo. Frente a desafíos globales sin precedentes, debemos proteger y defender la libertad de prensa, ahora más que nunca.